

X REUNIÓN REGIONAL DE
COMISIONES ESTATALES DE BIOÉTICA
Salud para poblaciones migrantes
Saltillo, Coahuila
27 y 28 de agosto de 2015

INFORME EJECUTIVO



En 2007 la Comisión Nacional de Bioética realizó la 1ª Reunión Regional de Comisiones Estatales de Bioética con el objetivo de impulsar la conformación de espacios que facilitarán la comunicación e interacción de las entidades federativas en torno a temáticas compartidas geográficamente, para potenciar el intercambio de experiencias en torno a la puesta en acción de la bioética.

Este año, el Gobierno del Estado de Coahuila de Zaragoza, a través de la Secretaría de Salud de la entidad y en coordinación con la Comisión Estatal de Bioética de Coahuila, organizaron la X Reunión Regional de Comisiones Estatales de Bioética, en la Ciudad de Saltillo, Coahuila, bajo el lema: *Salud para poblaciones migrantes*, que se realizó los días 27 y 28 de agosto, en el Hotel Double Tree Suites.



La inauguración de los trabajos de esta reunión regional estuvo presidida por el Dr. Manuel H Ruiz de Chávez, Presidente del Consejo de la CONBIOÉTICA y el Dr. Héctor Mario Zapata de la Garza, Secretario de Salud de Coahuila, quienes estuvieron acompañados en el presidium por el Lic. Blas José Flores Dávila, Rector de la Universidad Autónoma de Coahuila; el D.E.M. Jens Pedro Lohmanns Iturburu, General de Brigada de la 6ª Zona Militar, el Lic. Segismundo Doguin Martínez, Delegado del Instituto Nacional de Migración; Lic. José Luis Dávila Flores, Delegado Estatal del IMSS; EL Dr. Sebastián Zepeda Contreras, Delegado Estatal del ISSSTE; el Dr. Mario Ortega Chávez, Comisionado de Conciliación y Arbitraje Médico; y el Dr. Manuel Elizondo Garza, Delegado de la Cruz Roja de Coahuila.

El Dr. Héctor Mario Zapata de la Garza, Secretario de Salud de Coahuila de Zaragoza dio la bienvenida a los asistentes, en particular a los integrantes de las Comisiones Estatales de la región noreste y al Presidente del Consejo de la Comisión Nacional de Bioética, Dr. Manuel H Ruiz de Chávez, por el impulso dado a la bioética en el país.

La 10ª Reunión Regional fue el marco de la Firma del Convenio de Colaboración Académica entre la Comisión Nacional de Bioética, la Secretaría de Salud de Coahuila de Zaragoza y la Universidad Autónoma de Coahuila, firmado por las autoridades responsables, el Dr. Manuel H Ruiz de Chávez, Presidente del Consejo de la CONBIOÉTICA, el Dr. Héctor Mario Zapata de la Garza, Secretario de Salud de Coahuila y el Lic. Blas José Flores Dávila, Rector de la UAC.



Este convenio permitirá establecer las bases y mecanismos de colaboración, para llevar a cabo acciones concertadas que contribuyan al mejoramiento de la actividad académica relacionada con la bioética, como el impulso de la inclusión de la materia bioética y de ética en investigación en programas académicos de licenciaturas relacionadas con la salud, la organización de cursos, talleres y seminarios, así como compartir medios de comunicación y tecnologías para la difusión de la cultura bioética.

Dicho evento reunió a más de 300 personas, quienes presenciaron el programa académico integrado de seis conferencias magistrales y cuatro paneles de expertos, además se realizó una sesión de trabajo exclusiva para representantes de las seis Comisiones Estatales de Bioética de la región.

La primera conferencia magistral fue presentada por el Dr. Manuel H Ruiz de Chávez, titulada *Bioética y migración*, donde destacó que la migración y sus

implicaciones en la salud, no sólo deben verse como un problema, sino como una oportunidad para construir un sistema de atención basado en el respeto a los derechos humanos y la sinergia entre las naciones.

El Dr. Patricio Santillán Doherty, presentó la conferencia magistral *Bioética y trasplantes*, en la cual explicó que actualmente la ciencia médica es capaz efectuar trasplantes, por lo que es importante guiar la acción biomédica en principios básicos como el respeto a la persona, la búsqueda del bien y el desarrollo de la justicia.



La primera jornada de trabajo de la Reunión Regional incluyó la realización de dos paneles de expertos. En el primer panel intitulado *Migración y salud*, el Lic. Seguismundo Doguin Martínez, Delegado del Instituto Nacional de Migración, la Dra. Martha Alicia Romero Reyna, Subdirectora de Prevención y Promoción de la Salud y el Dr. Mario A. José de los Santos, Director del Centro Estatal de Salud Mental, expusieron las experiencias institucionales en la atención a población migrante.

En el segundo panel se expusieron las experiencias y los retos estatales para la bioética y la atención a la salud de población migrantes por parte del Dr. Ismael Landín Miranda, la Dra. Mireya del Carmen González, la Dra. Karla Pizarro y el Mtro. Guillermo Ortiz Villalobos, como representantes de las Comisiones Estatales de Bioética de Aguascalientes, Coahuila, Durango y San Luis Potosí respectivamente.

La 10ª Reunión Regional reunió a representantes de las Comisiones de Bioética de los estados de Aguascalientes, Coahuila, Durango, Guanajuato, San Luis Potosí y Zacatecas, para realizar una Sesión de trabajo donde se expuso el proyecto de la *Red Nacional de Apoyo a la Capacitación en Bioética para los Comités Hospitalarios de Bioética y Comités de Ética en Investigación*, dicho proyecto fue presentado por el Dr. Manuel H Ruiz de Chávez, la Dra. Emma Verástegui Avilés, Directora Operativa de la CONBIÉTICA, la Mtra. Gabriela Pineda Hernández, Subdirectora de Bioética Clínica y el Mtro. Miguel Ángel Morales Gutiérrez, Jefe de Departamento de Control y Seguimiento a CEB.

La Dra. María de la luz Casas Martínez inició los trabajos del segundo día de la Reunión Regional con la conferencia magistral *Enseñanza de la bioética y ética en la investigación en salud*. Posteriormente se realizaron los paneles para integrantes de Comités de Ética en Investigación y Comités Hospitalarios de Bioética.



Pedro Pantoja Arreola, Presbítero de la Casa del Migrante de Saltillo, impartió la Conferencia magistral *Las paradojas de la migración*, donde expuso que la migración es una paradoja ya que quienes más requieren la protección del Estado, son los que menos la reciben, dijo que los migrantes aspiran a una mejor vida y se sumergen en el pantano donde los espera lo peor de la condición humana.

Así la X Reunión Regional de Comisiones Estatales de Bioética cerró con una asistencia de 360 personas en dos días de un diálogo abierto en favor de la divulgación de la bioética en México.